

Les avantages de la RSE, plus qu'une simple question d'éthique

L'expérience a démontré que les entreprises qui ne s'en tiennent pas qu'aux exigences juridiques de base et qui veillent à ce que leurs projets et leurs activités respectent les principes de la RSE sont plus susceptibles de réussir à long terme et de contribuer à l'établissement d'un environnement plus stable et prospère pour toutes les parties concernées. Cette observation est particulièrement vraie pour les sociétés extractives menant des activités dans des environnements difficiles. Il est d'ailleurs plus profitable de prendre en considération les principes de RSE tôt dans le processus de mise en œuvre d'un projet, en tenant compte du cycle de vie de ce dernier, soit de l'étape de l'exploration initiale jusqu'à la fermeture du projet et au-delà. Comme les entreprises d'exploration constituent souvent le premier point de contact avec les collectivités, elles jouent un rôle important dans l'établissement de bonnes relations avec les intervenants pour toute la durée du projet. Le fait d'amener ces entreprises à prendre conscience de la nécessité d'intégrer les principes de RSE les aiderait à établir de bonnes relations avec les parties prenantes, et pourrait rendre leurs projets plus attrayants pour les investisseurs.

Bon nombre d'entreprises extractives canadiennes, en particulier celles du secteur minier, comprennent bien que le fait d'intégrer des pratiques relatives à la RSE dans leurs activités contribue à leur réussite. En effet, ce faisant, les entreprises peuvent gérer les risques de manière plus efficace et efficiente; favoriser de bonnes relations avec les investisseurs, les employés et les collectivités touchées; accroître leur accès aux capitaux; et améliorer leur réputation. La gestion des risques sociaux, y compris par le déploiement d'efforts conscients pour respecter les droits de la personne, constitue un facteur de plus en plus déterminant dans la réussite des entreprises à l'étranger. À mesure que seront connus les coûts associés à l'établissement de mauvaises relations avec les intervenants, les investisseurs seront de plus en plus nombreux à exiger des preuves que les entreprises appliquent réellement les principes de la RSE.

Approche globale du Canada à l'égard de la RSE

Le Canada adopte une approche multidimensionnelle afin d'aider les sociétés extractives canadiennes à limiter les risques sociaux et environnementaux auxquels elles sont exposées et à améliorer leur rendement en matière de RSE, ainsi que leur contribution aux avantages que tirent les pays hôtes de leurs activités. Les efforts déployés par le gouvernement pour aider les entreprises extractives canadiennes à mieux comprendre et intégrer les principes de RSE dans leurs activités peuvent être regroupés en trois grandes catégories :

- 1) Promouvoir et renforcer les principes de RSE;
- 2) Favoriser l'établissement de réseaux et de partenariats;
- 3) Faciliter le dialogue en vue du règlement des différends.

De plus, le Canada mène un vaste éventail d'activités qui n'ont pas directement pour objectif d'améliorer les pratiques en matière de RSE du secteur privé, mais qui néanmoins ont une incidence sur la mesure dans laquelle les efforts d'une entreprise sur le plan de la RSE permettent à celle-ci d'atteindre les objectifs qu'elle s'est fixés, que ce soit à l'interne ou dans la région concernée. Parmi ces activités figure la négociation du libellé relatif à la RSE dans les accords de libre-échange, les efforts visant à renforcer les capacités des représentants des autorités locales dans le domaine de la gestion responsable des ressources et la lutte contre la corruption à l'échelle internationale. Cette quatrième série d'activités forme la catégorie suivante :

- 4) Renforcer le cadre influant sur les pratiques commerciales responsables.

Ensemble, ces activités forment l'approche globale adoptée par le gouvernement pour renforcer la RSE, aider les entreprises à réussir d'une façon qui leur apporte des retombées positives et qui profite aussi aux collectivités touchées par leurs activités. Le Canada cherche à faire en sorte que son secteur extractif soit concurrentiel à l'échelle mondiale et qu'il jouisse d'une bonne réputation. Il s'efforce aussi d'accroître les